

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.



El Excmo. Señor

DON PABLO SARASATE y Navascués

HIJO PREDILECTO DE ESTA CIUDAD

Condecorado con la Gran Cruz de Isabel la Católica, de Carlos III, de Alfonso XII, Cristo de Portugal, de Alberto de Saxe, de Leopoldo de Bélgica, de Augusto de Wutemberg, de la Corona de Prusia, del Águila Roja, también de Prusia, de la Corona de Italia, Oficial de la Legión de Honor de Francia, &, &

Falleció en Biarritz el día 20 de Septiembre de 1908

DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

El Excmo. Ayuntamiento

Ruega al vecindario se digne asistir á la función de Aniversario que en sufragio del alma del ilustre finado, se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, MAÑANA LUNES, día 20, á las ONCE en punto de la mañana.

Pamplona 19 de Septiembre de 1909.

Sarasate

Mañana se cumple un año que del ciclo del Arte desapareció uno de sus astros más luminosos; mañana se cumple un año que Navarra perdió el más querido de sus hijos, el que en triunfal carrera por todos los países del mundo civilizado fué compendio glorioso del genio artístico de esta bendita tierra, tan fecunda en vástagos gloriosos, en hombres que llegan á la inmortalidad, proclamando y enalteciendo con el nombre de la Patria el de su Navarra idolatrada.

Sean en tal día para Pablo Sarasate todos nuestros pensamientos y nuestras oraciones, en los que se junta el cariñoso testimonio de nuestros respetos á la nobilísima familia del glorioso muerto.

EL ECO DE NAVARRA

FUNERALES POR SARASATE

Como ya saben nuestros lectores, y como verán por la escuela de invitación del Excmo. Ayuntamiento al vecindario, que publicamos en primera plana, mañana lunes, á las once de la mañana, se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral las solemnes exequias fúnebres dispuestas en sufragio eterno del alma del ilustre Hijo predilecto de Pamplona Excmo. Sr. D. Pablo Sarasate, en el primer aniversario de su fallecimiento.

En el centro del templo se levantará soberbio catafalco enlutado y lleno de profusión de luces y mecheros.

A los lados del mismo se colocarán los bancos también enlutados para las comisiones oficiales que concurrirán al duelo.

Momentos antes de las once se trasladará el Ayuntamiento en Corporación de la Casa Consistorial á la Catedral.

Junto con el Alcalde accidental y presidiendo la Corporación irá el señor Gobernador civil de la provincia.

Las mazas del Ayuntamiento irán con crespones y los clarines llevarán las sordinas.

Al fúnebre acto están invitadas todas las autoridades, tanto civiles, como militares y eclesiásticas, las corporaciones y fuerzas vivas de la población.

El Orfeón Pamplonés, la Sociedad Santa Cecilia y la capilla de música de la Catedral, todos dirigidos por el maestro de esta última señor Piudo, interpretarán la Misa fúnebre de un gran compositor, así como los responsos.

Terminado el fúnebre acto el duelo se despedirá en la Casa Consistorial y en cuya puerta se colocará una mesa con bandejas para las tarjetas de pésame.

No hay duda que el imponente espectáculo del año pasado se reproducirá mañana en las mismas proporciones.

Para ello es lógico pensar que el comercio cerrará sus puertas durante la hora y pico que duren los funerales.

MANIFESTACIONES DE DUELO

Durante todo el día de mañana los balcones del Ayuntamiento estarán con colgaduras y sobre ellas se colocarán crespones.

En la bandera de la ciudad que flameará en el centro del balcón principal se pondrá un crespón de gran tamaño.

Empezando por los centros oficiales y casinos, es seguro que serán muchos los balcones en Pamplona donde se coloque una colgadura y un crespón, como evidente manifestación de duelo y como consecuencia de lo hecho el año pasado.

LIMOSNAS A LOS POBRES

Cumpliendo la voluntad del generoso y buen pamplonés Pablo Sarasate, cuya muerte aun todos lloramos, se repartirán mañana limosnas en metálico á los pobres que sean de Pamplona.

De diez á once de la mañana se permitirá la entrada en la Plaza de toros á todos los pobres de Pamplona, excepción hecha de los niños.

Después de las once se cerrará la entrada y nadie podrá hacer reclamación alguna.

Dios tome en cuenta estas buenas obras del eminente artista y se las premie, concediéndole la bienaventuranza eterna.

A todos nuestros lectores rogamos encarecidamente se dignen elevar sus oraciones al Altísimo en sufragio del alma del Excelentísimo Sr. D. Pablo Sarasate y Navascués.

R. I. P. A.

GACETILLAS

Mañana 20 de Septiembre se cumple el segundo aniversario del fallecimiento del que fué distinguido y cordial amigo nuestro don Joaquín García y Echarri, de gratísimo recuerdo en Pamplona al frente de los puestos oficiales que ocupó, y en la vida íntima y social.

Basta que el recuerdo perdure para que la figura del señor García y Echarri se halle aun entre nosotros, no pudiendo contra aquél ni el tiempo transcurrir.

La caballerosidad y la bondad eran el patrimonio que más distinguía al inolvidable finado, cuyo descanso eterno será y es constantemente solicitado del Altísimo en las oraciones que á El elevan las numerosas relaciones de la familia del señor García y Echarri.

A su viuda, hermana política y demás familia les reiteramos al cumplirse esta triste fecha la expresión de nuestro sentido pésame.

Como verán nuestros lectores por la escuela que publicamos en esta plana, todas las misas que se celebren mañana lunes en las cinco parroquias, Santa Iglesia Catedral y conventos de Capuchinos, Carmelitas Descalzas, Corazonistas, Redentoristas y Recoletas, así como la Adoración Nocturna de dicha noche serán aplicadas por el alma del finado.



Segundo aniversario
EL SEÑOR

D. Joaquín García y Echarri

FALLECIÓ EL DÍA 20 DE SEPTIEMBRE DE 1907

R. I. P.

SU VIUDA, HERMANA POLÍTICA, PRIMOS, SOBRINOS Y DEMÁS PARIENTES

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle en sus oraciones.

Todas las misas que MAÑANA LUNES 20 del corriente se celebren en las cinco parroquias de esta capital, Santa Iglesia Catedral y conventos de Capuchinos, Carmelitas Descalzas, Corazonistas, Redentoristas y Recoletas, así como la Adoración Nocturna de dicha noche serán aplicadas por el alma del finado.

Pamplona 19 de Septiembre de 1909.

Hay concedidas indulgencias por varios Prelados en la forma acostumbrada.

Para asistir á los funerales del llorado Sarasate, hoy son esperados en esta ciudad sus albaceas testamentarios señores Goldschmidt y Lecomte.

Este último envió ayer una letra á favor del Ayuntamiento de Pamplona por valor de 11.910 pesetas como reintegración de los gastos originados á la Corporación por el viaje de la Comisión que fué á París á recoger el legado del excelso é inmortal Sarasate y pago de aduanas y transporte de los muebles.

En sesión celebrada por la Junta provincial de Instrucción pública de Navarra, se ha acordado suprimir la vacación de la tarde de los jueves en las escuelas públicas, por no ser reglamentaria esta vacación.

Habrà que ver qué caras ponen los moceles cuando se enteren de esta noticia.

Hoy ó mañana sale con dirección á Melilla, á uno de cuyos batallones ha sido destinado recientemente, el distinguido joven y oficial de infantería don Manuel Esquivroz y Piudo, hijo del pundonoso y caballero general del mismo apellido, que desde hace días se encuentra en esta capital con su distinguida familia.

Deseamos al joven oficial toda suerte de felicidades en el campo de la guerra y que comience bien la brillante carrera militar que ha seguido su padre.

Nos dice nuestro estimado correspondiente en Mendigorria:

«Para escarmiento de los bárbaros blasfemos que ofenden con sus palabras los sentimientos cristianos, debo de darle cuenta de que el digno concejal de Mendigorria don Félix Muro, multó con justicia á un carretero forastero que se atrevió en público á profanar el santo nombre de Dios: que sirva de lección á los mal educados es lo que nos proponemos al referirselo, por si quiere hacerlo en la Prensa.»

¡Muy bien! ¡Duro contra esos bárbaros!

El día 14 del actual se aprehendieron en el distrito del puesto de Espinal por el carabínero de 1.º Pedro Santos y otro de 2.º tres paquetes que contenían 110 kilogramos de achicoria.

En el de Orbaiceta dos sacos de azúcar el día 15 con peso bruto de 100 kilos, por el preferente Tomás Rincón y un carabínero.

Y por el segundo teniente don Rafael Gomez, un cabo y dos carabineros se llevaron á cabo los siguientes servicios en el distrito del puesto de Vera: El día 15 á las 9 y á las 10 de la noche cuatro sacos de azúcar con peso bruto de 136 kilogramos, y el 16 á las 2 y á las 4 de la madrugada dos sacos que contenían vejigas con manteca de cerdo y que arrojaron un peso bruto en conjunto de 48 kilos.

La Asociación de la Vela y oración continúa á Jesús Sacramentado celebrará hoy domingo en la parroquia de San Saturnino para conmemorar el aniversario de su instalación, los siguientes cultos:

Por la mañana.—A las siete, habrá comunión general; á las diez, se expondrá S. D. M. y se cantará Tercia y misa solemne, en la que predicará el R. P. Miguel Galarr, del I. C. de María, quedando expuesto el SSmo. durante todo el día y siendo velado por los socios.

Por la tarde.—A las seis se cantarán completas y se hará la estación con Santo Dios y reserva.

Asistirá la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

De viajes.—Hoy marcha á Tolosa nuestro estimado amigo y paisano el rico propietario mejicano don Lucas Lizaur.

—En el rápido de hoy sale para San Sebastián y Biarritz la elegante y distinguida señorita doña Dominica Ibañez.

—Ayer marcharon á Logroño, donde pasarán las próximas fiestas de San Mateo, la distinguida esposa de nuestro querido amigo el digno secretario de esta Sucursal del Banco de España don Manuel Moreno y sus encantadoras hijas Pilar y Esperanza.

—Ha regresado de San Sebastián el conocido industrial amigo nuestro don Fermín Echaondo en compañía de su esposa y bella hija.

—Ayer salió para Madrid la distinguida profesora de piano doña Camino Villanueva.

—Ha regresado á Azepeitia, en cuya villa contraerá matrimonio antes de fin de año con un amigo nuestro muy conocido en esta capital, la bella señorita Margarita Arocena.

—De sus posesiones de Tafalla, donde ha pasado una larga temporada, regresó á Valencia la distinguida familia del digno gobernador civil de aquella provincia D. Je-

naro Perez Moso, estimado amigo y paisano nuestro.

—Se encuentra en Pamplona el rico propietario de Oteiza don Pablo Echeverría.

—A Tudela ha marchado la distinguida señora doña Luisa Ubillos.

—Anteayer marcharon á Zaragoza las bellas señoritas de Lázcano, hijas del médico don Agustín, querido amigo nuestro.

—Para asuntos particulares ha llegado á Pamplona nuestro amigo don Pedro María Martínez de Morentin, propietario de Muzquiz.

—De Artajona ha llegado la bella señorita Luisa Larraza.

—Procedente de Echarri-aranaz se encuentra en esta ciudad la encantadora y gentil señorita María Larraza.

—Se encuentra en Peralta la esposa del conocido industrial señor Visiers con su bella hija Patrocino.

—Después de pasar una temporada en esta han regresado á su casa de Echarri-aranaz las bellas señoritas María é Idefon-sa Múgica.

La policía capturó ayer á un sugeto verdadero pájaro de cuenta.

El día 15 del actual el sugeto en cuestión alquiló en el «Garage Ezcurra» de San Sebastián, una bicicleta por todo el día... y efectivamente, el ciclista se vino á Pamplona y le faltó tiempo para presentarse en la Administración de un colega local anunciando la venta de la bicicleta.

Pero la policía ha dado al traste con todas las maquinaciones del fresco sugeto, el cual se ha quedado sin libertad y envuelto en un proceso por estafa, del que tal vez se deriven otros por robo de dos anillos y estafa de regular cantidad en la capital de Guipúzcoa.

Habiéndose verificado la requisita de ganados en los barrios de Rochapea y Magdalena, resulta que en éstos existen 252 vacas, 101 terneras, 344 ovejas, 36 cabras y 18 toros.

Ha cesado en el cargo de Teniente Fiscal de esta Audiencia don Miguel Sainz y Gomez, por haber sido nombrado Magistrado de la provincial de Segovia.

El Rectorado de Zaragoza ha acordado el nombramiento de maestro de Olagüe en favor de don Teófilo Gomez Pinto, anulando otra propuesta anterior formulada en favor de don Arcadio Larrea y Larrea.

Fúndase esta sustitución en la mayor antigüedad alegada por el últimamente nombrado.

En el reciente concurso de parroquias vacantes de la diócesis de Tarazona, ha sido agraciado con la de San Miguel, de la ciudad de Corella, nuestro respetable amigo el párroco de Fitero doctor don Martín Corella, que la había solicitado.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región

Alava

Vitoria 18 (8 noche.)
Un incendio

En una casa de la calle de Tintorería ocurrió anoche un incendio.

La oportuna llegada de los bomberos con el auxilio de algunos vecinos, consiguió dominar pronto el incendio.

Las pérdidas son de poca consideración.
El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 18 (9 noche.)
Veraneo regio

La familia real ha paseado esta mañana á pie por diferentes calles de la población.

A su paso recibieron indudables muestras de simpatía y respeto.

Por la tarde pasaron en auto los Reyes.
El regreso del Rey

Esta noche en el sudexpreso regresa á Madrid S. M. el Rey acompañado del personal palatino de servicio y el ministro de Fomento señor Allende Salazar.

En la estación le despedirán todas las autoridades.

Es muy posible que vuelva para fin de mes con objeto de recoger á su real familia.

Fin del concurso hípico

El Jurado que ha intervenido en los fallos del concu so hípico ha acordado expedir un diploma de honor de monta al coronel de caballería argentino señor Oliveira.

El agraciado ha recibido muchas felicitaciones por la distinción que ha sido objeto.

Banquetes

El Rey ha sentado á su mesa en el almuerzo á los jefes y oficiales de la misión argentina que han venido al concurso hípico.

Tuvo palabras de expresiva felicitación para el coronel argentino señor Oliveira por su distinción en el concurso.

El duque de Tetuan obsequiará mañana con un banquete en su villa á los oficiales de la misión argentina.

El de Jornada

Como de costumbre, ha subido hoy á mediodía á Miramar el ministro de Jornada, el cual no puso á la firma del Rey decreto alguno.

Como el señor Allende Salazar queda aún en ésta, hace presumir que el Rey volverá de nuevo á esta capital.

El Prelado

Se encuentra en ésta el excelentísimo señor Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta, el cual celebrará mañana de Pontifical en la iglesia del Buen Pastor.

Fiesta romana

Mañana tendrá lugar en la plaza de toros un torneo greco romano, en el que lucharán dos campeones y dos fornidos donostiarra.

Hay verdadera expectación por asistir á esta fiesta.

El tiempo

Ha mejorado considerablemente el tiempo con relación á los días anteriores.

Por la mañana ha hecho un tiempo espléndido y por la tarde se ha nublado el sol pero sin llover.

Orcolaga anuncia para mañana buen tiempo.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 18 (10 noche.)
La Bolsa

Sota y Aznar 102,50.
Industria y Comercio 250.

Un ladrón detenido

La policía de esta capital ha prestado hoy un buen servicio capturando á un sugeto de malísimos antecedentes, que por el procedimiento de «el gato» se dedicaba á media noche á desbajiar á los viajeros en las fondas.

El sugeto en cuestión ha sido encarcelado y puesto á disposición del Juzgado.
Fatal accidente

Comunican oficialmente de Lequeitio que al celebrarse el otro día la romería á Santa

no de la calle de San Nicolás por arrojar basura en la vía pública y un pordiosero por postular sin estar autorizado.

Este último fué encerrado en el depósito municipal.

En el favorecido cine del Ensanche se celebrarán hoy como domingo las sesiones de costumbre de tarde y noche.

Se exhibirá un variado programa de interesantes películas y trabajarán en todas ellas los notabilísimos musicales que tantos aplausos están alcanzando estos días.

VÉASE EN CUARTA PLANA

Ecos y Remembranzas, Intermedio, Protestas contra los sucesos de Barcelona, La revista anual, La Conciliación, Suscripción patriótica, Riqueza minera, Fiestas en Navarra, Pamplona hace 30 años, Centro Escolar y en la Audiencia.

Enfermedades de los ojos
Doctor Recondo, Especialista.—Constitución, 38. 1.º. 90—56

Comunican de Puento que el miércoles último uno de los automóviles que hacen el servicio entre esta capital y Estella, al salir de la citada localidad se le rompió el arbol del motor, quedando inutilizado para continuar el viaje.

Otro automóvil recogió á los viajeros, que no sufrieron ni aún el menor susto y los condujo hasta el fin de su viaje.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Pamplona

El reputado ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en PAMPLONA los días 20 y 21 del actual Septiembre de 11 á 1 y de 3 á 6 en el HOTEL LA PERLA, para todos los que padezcan HERNIAS (guaraduras ó desviaciones del espinazo, ó torcedura de piernas, etc.), que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen, y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete ortopédico, calle del Cisne, núm. 21, hotel, á donde se ha trasladado por mejora de local.

11, 14, 15, 17 y 19 5-5

La Alcaldía ha dado ya á la imprenta y en breve será conocido por el público el bando conteniendo las disposiciones de inscripción para el censo obrero que se ha de formar para las brigadas que han de intervenir en los trabajos de invierno por cuenta del Ayuntamiento.

GRANDES EXISTENCIAS DE PAPELES PINTADOS de todas clases y precios. Frisos y cenefas de Lincrusta U. P. L. gran relieve. Diafanías para cristales en figuras, paisajes y dibujo continuado en todos colores.

Zapatería, 50, Ibañez y Sanchez, pintores. —25

Ayer disfrutamos de un día caluroso y espléndido.

De hacer hoy buen tiempo es seguro que el cercano pueblo de Huarte que celebra sus tradicionales y animadas mecetas, se vea muy concurrido.

Como siempre Pamplona dará un buen contingente de gastrónomos que despacharán buenas meriendas.

Bar Nectar-Soda
Se ha abierto al público.—Constitución 49. —14

Función mensual que la Cofradía del Niño Jesús de Praga, canónicamente erigida en la iglesia de los PP. Carmelitas bajo la inspección y tutela de la Semana Devota, dedica á su Patrono los terceros domingos de mes.

Hoy á las cinco de la tarde, dará principio la función con un himno al Divino Infante, cantado por los niños. Acto seguida se rezará el Santo Rosario y la coronilla del Niño Jesús.

El R. P. Director dirá una plática apropiada á los niños, y á continuación se hará la procesión.

Teatro Gaiarre.—Hoy domingo secciones á las 5, 6, 7, 9 y media y última á las 10 y media.

Con distinto programa al de ayer y la interesante película «La campaña de Melilla»

Eufemia, desapareció una niña de diez años de edad llamada Josefa Antero Eguía. Practicadas las averiguaciones del caso, estas han dado por resultado el hallazgo del cadáver de dicha niña sobre las aguas de un río de aquella jurisdicción. Parece que intentó vadear dicho río y fue arrastrado por la corriente. Otro muerto por un rayo Hoy se han recibido noticias oficiales de Abadiano dando cuenta de haber sido encontrado en el monte de aquella jurisdicción el cadáver del vecino Emilio Yanibago.

Su cadáver estaba completamente carbonizado por lo que se cree fué muerto por un rayo al desarrollarse la tormenta de anteaer. El Juzgado se ha hecho cargo del cadáver del intelij labriego. El tiempo y los toros Ha mejorado notablemente el tiempo y los aficionados a los toros se muestran muy animados por asistir á la corrida benéfica de mañana. El corresponsal.

hallábase el cabo de mar Rosendo Plaza limpiando un revolver, cuando de pronto disparó el arma hiriendo gravísimamente al citado cabo, en la cabeza. Un compañero de este que se encontraba á su lado también resultó herido de gravedad por el mismo proyectil. La comedia de "honor," Granada.—Hablase de que existe pendiente una grave cuestión personal entre el diputado don Rodrigo Soriano y un alto empleado del ministerio de la Gobernación que se encuentra en Granada. El gobernador ha dado órdenes terminantes para impedir un encuentro personal. Terremoto Refieren de Granada que hoy al mediodía se ha sentido un terremoto que ha durado 4 segundos, seguido de ruidos subterráneos. No han ocurrido desgracias, aunque el vecindario ha experimentado gran pánico. Ignórase si el fenómeno sísmico ha repercutido en los pueblos inmediatos. De Marina Han sido designados el segundo jefe de Estado Mayor de la Armada señor García de la Vega y el jefe del cuerpo de Ingenieros navales señor Cloron para ir á Londres y estudiar los tipos de los nuevos pequeños acorazados que van á ser construídos para España. El almirantazgo inglés ha prometido que los pequeños barcos acorazados serán exactamente igual á los modelos presentados. La situación del Tesoro El ministro de Hacienda, señor Gonzalez Besada, ha dicho que después de cubiertas todas las atenciones, el Tesoro dispone de 76 millones y medio de pesetas en oro y 2 millones en plata. Confirmación El señor Besada ha confirmado la noticia, que ya he comunicado, de que mañana vendrá de San Sebastian el Rey. También ha dicho el citado señor Besada, que no habrá Consejo mañana. El impuesto de utilidades Como ya anuncié ayer, hoy han visitado al ministro de Hacienda los representantes de las compañías anónimas domiciliadas en las Provincias Vascongadas, para tratar del pago por estas compañías de los impuestos de Utilidades y del Timbre. Los comisionados han rogado al señor Besada que suspenda el cobro de esos impuestos hasta que vengan los diputados de las citadas provincias. El ministro de Hacienda ha accedido al ruego. Exministro enfermo El exministro liberal don Alberto Aguilera se encuentra en cama algo indispuerto. Ha sido visitado por el señor Moret. Consejo Según noticias, hasta el martes próximo no se celebrará Consejo de ministros. Lo que se dice El Herald acoge el rumor de que en breve será puesto en libertad provisional el director de La Correspondencia de España don Leopoldo Romeo. De provincias Viaje de Canalejas.—Anarquistas detenidos.—Policías acusados.—Nuevo alcalde.—Registros y detenciones.—Más detenidos. Sevilla.—Ha llegado el señor Canalejas. Le han visitado amigos y otras personas. Ha dicho que su viaje no tiene objeto alguno político y que solo obedece al asunto profesional del Monte Pio de Jerez, al que concede gran importancia. Sus amigos le han obsequiado con un banquete. Seguirá su viaje á Cádiz. Jerez.—Ha sido detenida una mujer y 3 anarquistas. Se les ha encontrado cartas y targetas postales que revelan hallarse en inteligencia con la gente maleante. Barcelona.—El gobernador civil ha remitido al ministro de la Gobernación una relación de los 35 guardias que durante los últimos sucesos se refugiaron en el Cuartel de la Guardia civil. Los guardias han expuesto los motivos que les obligaron á tomar aquella determinación. El ministro estudiará el asunto y resolverá. Barcelona.—Se ha hecho cargo de la alcaldía el señor Coll y Ripoll. Barcelona.—En Gracia se están practicando registros y detenciones. Barcelona.—Han sido detenidos varios sujetos como supuestos autores de la corta de unos hilos telegráficos. La apertura de las Cortes Los liberales y republicanos pro iuguen su campaña pidiendo que se abran las Cortes en Octubre. Con este motivo se recuerda que al cerrarse las Cámaras, volverían á abrirse á principios de Octubre, y por eso se atribuye á los republicanos y liberales el deseo de que se diga que las Cortes se abran por imposición suya. El «Heraldo» asegura que los íntimos de Maura dicen que éste se propone no retrasar la apertura de las Cortes más allá del 15 de Octubre y confía en que para esa fecha la campaña de Melilla estará muy avanzada con triunfos de nuestro ejército. Se añade que, cuando regrese el señor Dato, se fijará la fecha de la reunión de las Cámaras, fecha que se da por seguro será el 15 de Octubre. El Banco Según el balance del Banco de España, durante la semana han aumentado el oro 167.770 pesetas, la plata 658.805, el efectivo del Tesoro 5.764.851, y han disminuído en los billetes 4.538.275 y las cuentas corrientes 11.082.507. Logroño en fiestas La animación es extraordinaria en Logro-

Las operaciones en Melilla

MADRID 18.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5:30 de la tarde hasta las 2:30 de la madrugada.

Varias noticias Melilla.—(Telegramas del señor Mencheta, recibido después de cerrar nuestra edición de ayer). A bordo del «Pinzón» ha regresado á la plaza el general Marina. Ha manifestado que habian rendido homenaje de adhesión á España comisionados de las kábilas de Laguara, Cherait y Buathen, entregando el importe de las multas que les han sido impuestas. Durante toda la tarde se ha visto mucho movimiento de moros entre las kábilas de Frajana y Beniscar. También durante toda la tarde han estado disparando las baterías del Hipódromo, de Sidi-Hamet y del fuerte de Camellos. Se ha hecho, con felicísimo éxito, un ensayo de racionamiento de la Restinga por Mar Chica. Trabajos é impresiones Nuevo reducto.—Preparativos.—Sumisiones.—Multas.—Alhucemas y el Peñón. Melilla.—Aprovechando los paredones ruinosos del antiguo zoco del Arba, se ha construído un reducto suficiente para alojar dos compañías con ametralladoras, únicos elementos que quedarán allí cuando empiecen las operaciones en grande escala. Continúan los preparativos de éstas, dominando la impresión de que inmediatamente que mejore el tiempo, se iniciarán las operaciones referidas. Melilla.—(Despacho retrasado del señor Mencheta.)—Un parte oficial confirma que los moros de las kábilas que indiqué en mi anterior telegrama, desean mantener excelentes relaciones con España, acogiéndose á nuestra protección. También los moros de la costa de Benifrar, muéstranse bien dispuestos, aunque parte de la kábila se opone. Esos han sido condenados á una multa de 800 duros, que satisfarán, ó en caso contrario serán castigados, arrasándose sus casas y confiscándose las cosechas y ganados. En Alhucemas y el Peñón se ha registrado el inevitable tiroteo de todos los días. Sin consecuencias. Voluntarios distinguidos Entre las numerosísimas instancias que se elevan al Rey solicitando entrar en filas como voluntarios en el ejército de operaciones, figuran jóvenes pertenecientes á familias distinguidas. Entre ellos está un hijo del dramaturgo don Eugenio Selles, que ya luchó heroicamente en Filipinas. Material de guerra De Málaga ha zarpado para Melilla el vapor «Mogador» conduciendo abundante material de guerra, cien planchas de acero y un doble horno de campaña. También ha zarpado con igual destino el «Ciudad de Mahon».

El convoy Melilla 4,20 tarde. (De Mencheta).—Esta mañana he acompañado al convoy hasta la segunda caseta, donde me he detenido y he almorzado, invitado á ello por los oficiales de Artillería. Al llegar á dicha caseta el convoy ha sufrido vivo tiroteo, sin que este nos causara baja alguna. Fuego de Artillería Melilla.—Hoy ha habido más cañoneo que los días anteriores. Las baterías del Hipódromo, Sidi Musa y Sidi Amet-el-Hach han estado haciendo disparos casi todo el día contra los pacos, que han tiroteado frecuentemente á nuestras posiciones. De la escuadra Melilla.—El almirante de nuestra escuadra ha comunicado que á ninguno de los buques de su mando ha ocurrido novedad. El ayudante de Marina participa que ha salido para la Restinga á las seis de esta tarde el crucero «Princesa de Asturias», y á las ocho ha marchado al mismo punto el cañonero «Pinzón».

Marina El general en jefe ha salido en el «Pinzón» para la Restinga. El tiempo Melilla.—El tiempo ha mejorado. Durante el día ha corrido un viento suave. Las Cortes y la guerra El señor Gonzalez de Besada, contestando á una pregunta nuestra, ha dicho que la fecha de la apertura de las Cortes depende de la terminación de la campaña con el Rif. El citado ministro ha añadido que para Octubre ya estará el problema de melilla despejado. Obsequios Córdoba.—El Ayuntamiento ha obsequiado á la fuerza que marcha á Africa, dando á los soldados y cabos un rancho extraordinario, á los sargentos una comida y á los jefes y oficiales un banquete. Multa pagada Melilla 9,50 noche.—(De Mencheta). La kábila de Iberkamen, á la cual impuso una multa el coronel Larrea, conminada á pagarla en dos plazos, ha satisfecho ya el segundo. No se registra otro caso igual en los anales de la morisma. El «Pinzón» El cañonero «Pinzón» ha doblado el Cabo de Tres Forcas y pasa al otro lado del Mediterráneo.

BOLSA D E MADRID Cotización oficial comparada Día 17 Día 18 Deuda perpetua 4 por 100 int. 84'80 84'85 Idem id. fin de mes 84'75 84'85 Idem fin próximo 00'00 00'00 Deuda amortizable 5 por 100. 100'80 100'65 Amortizable nuevo 94'20 94'10 Acciones del Banco de España 453'00 000'00 Id. de la C. A. de Tabacos 387'00 000'00 Azucareras preferentes 88'50 89'25 Id. obligacionarias 91'00 91'00 Id. ordinarias 00'00 00'00 Cambios sobre Paris (tanto por ciento) 9'55 9'60 Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 27'52 27'55 Paris, Exterior español. 00'00 96'00 Buenos-Aires.—Oro, 227,25. EN EL CORRO Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el interior á 84'82; el id. Fin próximo á 00'00; los francos á 9'70; las libras á 27'55; el amortizable á 100'75. Paris 96'25.

Vida política

Maura y los ministros.—Buenas noticias.—La reapertura de las Cortes.—El Rey. El señor Maura ha conferenciado á distintas horas de esta mañana con la mayor parte de los ministros. Las entrevistas más largas han sido con los señores La Cierva, Linares y Ferrandiz, con cada uno de los cuales ha hablado el presidente, mucho rato. Todos los visitantes se han mostrado reservados. El señor Maura ha recibido luego á los periodistas. Nos ha dicho que las noticias de Melilla son favorabilísimas. Tal ha sido la palabra empleada por el jefe del Gobierno, añadiendo que pronto vendrán muy buenas nuevas. Respecto al deseo de los liberales y de los republicanos de que se abra el Parlamento lo más pronto posible, ha dicho el señor Maura: «No hay ningun español que ansie tanto como yo la pronta reanudación de las tareas parlamentarias». De no reclamarse ningun asunto urgente ó imprevisto no se celebrará Consejo extraordinario. El señor Maura confirmó que mañana llegará el Rey á Madrid.

Las vacantes de generales

Asegúrase insistentemente, que el Rey, durante su estancia en Madrid, firmará una combinación de cargos militares para cubrir tres vacantes de generales de división y otras tres de general de brigada. Desgracia En el cuarto de ordenanzas de la Comandancia general del Apostadero del Ferrol,

Automóviles Mitchell y Pullman

Los más sólidos, los más elegantes, los de mejor maquinaria, los más ligeros y los más económicos. Bicicletas y motocicletas sin rival PIERCE Frenos á contrapedal Hércules. La última palabra del progreso en su clase. Todos los artículos proceden de las mejores fábricas de los Estados Unidos. Para informes y catálogos dirigirse á Braulio y C.ª, Bermeo, Vizcaya, representantes exclusivos en el Norte de España. j d —2

Euskal-Jai

A las tres y media de la tarde: Mardura y Aramendia (azules) Olaitzola y Machin (rojos) con 12 pelotas de 40 gramos de goma de la señora Viuda é Hijo de L. Sainz, de Pamplona. SEGUNDO PARTIDO Mendaza y Florentino Murillo (azules) Eizaguirre y Barragán (rojos), con seis pelotas de 30 gramos de goma y las usadas del primer partido. Precios: Sillas y sillitas de palco, 1 peseta; galería, 0'50.

Bazar Eden

Almacén al mayor y al menor Géneros alta novedad recibe todos los días á precios sumamente baratos en: Cordonería, Quincalla, Paquetería, objetos de arte-capricho-fantasia, géneros de punto, perfumería, óptica, juguetería, objetos de escritorio, batería de cocina, artículos de piel, cestería, baules y otros. FIJARSE BIEN Bazar Eden.—Plaza Consistorial 6. —1

Vacante de Veterinario

Se anuncia la de Cabanillas (Navarra); dotada de el sueldo anual de doscientas pesetas, de titular; pudiendo el que resulte agraciado contratar libremente con los dueños de caballerías; existen de estas en el pueblo, unas 160. Las solicitudes, al Alcalde don José Castañó, hasta el 25 del corriente, 2-1

Arriendo de yerbas

El día 23 del actual á las dos de la tarde, se celebrará en la Sala Consistorial de esta villa el arriendo en subasta pública de las yerbas y aguas de este término municipal, con arreglo á las condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría municipal. Gallipienzo 15 de Septiembre de 1909.—El Alcalde, P. S. O., Sabino Sola. 1-1

De venta

Una burra de 9 años con pollino de 1.ª y una pollina de la misma burra, y una yegua de parir de 2 años. Para informes, dirigirse á Domingo Zapatera, en Valtierra. 1-1.

Se venden

una pareja de bueyes negros terranos de primera clase, á toda prueba. Informes, don Celestino Osambela, Veterinario, en Milagro. 4-1

Subasta de hierbas

Por acuerdo del Concejo, para el día 1.º de Octubre á las diez de su mañana, tendrá lugar la subasta de las hierbas de este término municipal, para 300 cabezas de ganado lanar, por tiempo de mitad de Octubre y todo el mes de Noviembre, bajo el pliego de condiciones aprobado por la Excmo. Diputación, el cual se halla de manifiesto en esta Secretaría. Garisoain (valle de Guesalaz) 17 de Septiembre de 1909.—El Alcalde, Miguel Arleta. 1-1

Venta de comportas

En el antiguo y acreditado taller de tonelería de Agustín Vives se venden comportas y comportones desde 5 á 20 pesetas par. Comportillos, pozales y herradas nuevas; cellos de madera, pipas, bocopes y barriles de todos tamaños; todo á precios muy reducidos. Calle San Ignacio, núm. 10, frente al Portal de San Nicolás. 12-1

Nodriza

Se necesita una para criar en casa de la nodriza. Para informes dirigirse á la señora viuda de L. Rasero, San Saturnino 7. 3-3

Ocasión

Sillas para montar en muy buen uso se venden á precios arreglados en la guarnicioneria de Sucesores de Piqué, antigua del Catalán, San Gregorio, núm. 2. mt j d 6=2

Vacante

Por fallecimiento del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Inspector de carnes de este Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 90 pesetas. Los que deseen solicitar el cargo deberán mandar sus solicitudes dirigidas á esta Alcaldía antes del día 25 del corriente acompañadas de los documentos que cree convenientes á fin de probar su competencia ó méritos contraídos en el desempeño del cargo. Arroz 15 de Septiembre de 1909.—El Alcalde, Jesús Barbarin. 3-2

Para la siembra

Sulfato amónico.—Excelente abono nitrogenado para los cereales, procedente de la «Sociedad general de Industria y Comercio» de Bilbao. En Pamplona Andrés de Arzadún, Mayor, 80, 3.º derecha. 4 8 10 12 14 16 18 20 4-7

Vacante de secretario

y organista en Santacara Por dimisión del que las desempeñaba, se hallan vacantes las plazas de Secretario y Organista de esta villa con el haber anual de 926 pesetas, exigidas por el Reglamento vigente de Secretarías de 1904 dictado por la Excelentísima Diputación. Los aspirantes presentarán las solicitudes al señor Alcalde que suscriba y durante el plazo de ocho días, á contar desde que éste sea inserto en el «Boletín Oficial de esta provincia». Santacara 9 de Septiembre de 1909.—El alcalde, Manuel Adin. 6-8

Comportas

En el antiguo y acreditado taller de Mauro Cia, Espoz y Mina, 25, junto á la Plaza de toros, existe un gran surtido de comportas de haya fina y sana á precios muy reducidos. En el mismo taller encontrará su numerosa clientela y los viticultores en general mucha existencia en cubaje, tablas para el mismo de todas dimensiones, pipería y comportones para carros. No confundir las comportas de esta casa con las de otras, que son de tabla aserrada y con pasmo. 10-4

Canteros

El día tres de Octubre á las once tendrá lugar en la Sala Consistorial la subasta de obras para edificar un horno-tejería y cabaña, bajo las condiciones que se leerán en el acto. Caseda 15 de Septiembre de 1909.—El Alcalde Javier Mauléon. 5-3

Venta de comportas

PARA UVA Se venden de haya sumamente baratas de insuperable calidad y construcción esmerada desde 6 á 9 pesetas el par, en el taller de tonelería de la calle de Tejería 21 y San Nicolás número 7, de Francisco Roig. 15-18

Colegio-Academia

DE SAN FERNANDO Bilbao.—Ensanche.—Detrás de la Diputación. Incorporado al Instituto y Escuela de Comercio. 1.ª Enseñanza graduada.—Bachillerato.—Comercio (oficial y particular)—Idiomas.—Clases de adorno y preparación para Ingenieros Industriales. Alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Pídanse reglamentos. 16 18 20 23 25 5-3

«La Competencia»

(PESCADERIA) En la calle San Antón 33 y 35 se vende merluza fresca de San Sebastian á 1'20 pesetas el kilo. 2-2

Quintas.—Sustituto

Se desea uno con documentación completa que será muy bien pagado. Informarán don Domingo Huarte Aguda en Pitero y don Marcelo Aitaun, General Moriones, 19, 3.º, en Pamplona. 8-7

Molínero

Para el molino de Labayen, que trabaja por medio de motor eléctrico, con dos piedras una de maíz y otra de trigo, hace falta un molinero práctico en la molinada que á la vez sepa manejar el motor. El que desee solicitar, puede dirigirse á don Tomás Ibarrola en dicha villa. 6-3

Ecos y Remembranzas

SUMARIO: Paralelo entre las operaciones militares actuales del Rif y otras de historia patria.—Repeticiones y enseñanzas.—Semejanza en el triunfo?

Los hechos de armas efectuados por el glorioso ejército español que lucha denodadamente en el Rif, traerá la memoria otras campañas emprendidas por nuestros antepasados en tierras de los hijos de Mahoma.

Las jornadas de los navarros y otros cristianos en 1240 y 1270 respectivamente contra monte Tauro y Túniz, si nombradas alguna vez, no descritas ninguna en esta sección, tienen bastantes puntos de semejanza con las acciones de guerra que está dirigiendo el competente y pundonoroso general Marina contra los moros.

Estas operaciones, como las antiguas citadas, se emprendieron contra infieles mahometanos, en su propio inospitalario país, muchas de ellas con un calor sofocante, y algunos desarrollados entre arenales parecidos a los de la lengua de tierra de la Restinga por donde han avanzado nuestros valientes hacia Zoco el Arbá, Quebdana Lehadara y otras varias kabilas rebeldes.

El monte Tauro con sus elevadas cumbres, sus estrechuras peligrosas, y sus riscos y asperezas inaccesibles, recuerda perfectamente al Gurugú, con sus estrabaciones, sus cañadas, sus barrancos, y sus crestas insuperables. Y al monte Tauro intentaron subir de frente las inexpertas legiones cristianas acudidas por Teobaldo I de Navarra, con mucho valor, con gran empuje, con extraordinaria resolución, con indescriptible entusiasmo, pero sin éxito al principio, y después de dejar el campo cubierto de cadáveres, causando fácilmente por los infieles parapetados en las defensas naturales del terreno: exactamente lo mismo que acaba de suceder en el Gurugú, al tratar de tomarlo sin preparación suficiente los héroes del General Pintos, que dieron su vida por la patria abrasados por el fuego que sin ningún riesgo les han hecho los moros escondidos en sus impenetrables madrigueras.

Las acometidas de los rifeños, bríosos cuando cuentan con las ventajas del terreno ó la superioridad del número, como en las acciones de los días 23 y 27 de Julio y débiles cuando luchan con armas iguales ó inferiores, como en el encuentro de Zoco el Arbá y otros, son reproducción de las embestidas de los tunecinos frente a San Luis de Francia y Teobaldo II de Navarra, imponentes cuando como dice Alesion, envolvían con su caballería á los indefensos cristianos, Hojas cuando nuestras tropas podían oponerles resistencia.

Los fuertes vendavales que después de arremolinar las arenas africanas han azotado los campamentos de Melilla y han llenado la atmósfera de polvo, dificultando ó imposibilitando algunos días los movimientos de nuestros soldados aún defendidos por las antiparras remitidas de la península para atender á ese contratiempo, son exactamente iguales al huracán que se desencadenó en la expresada batalla de Túniz que barrió los arenales del país levantando inmensa polvareda, aumentada por el enemigo removiendo la tierra con grandes palas, todo lo cual molestó notablemente en los ojos y en función respiratoria á aquellos guerreros antepasados nuestros.

El agua que tanto escasea en el Rif, hizo también mucha falta en Túniz; y así como el ejército español es surtido de aquel artículo de primera necesidad por los barcos, algibes y los pozos, del mismo modo las tropas de Teobaldo II de Navarra bebían el agua no muy potable que les llevaban las naves y la que sacaron de algunos pozos que encontraron cerca de las ruinas de Cartago.

El parecido sube de punto, cuando consideramos, que así como el lago de Mar Chica ha sido habilitado para la navegación en la actual campaña del Rif, habiendo llevado sobre ruedas algunas lanchas cañoneras de las que surcan sus aguas, así también en la guerra contra Túniz que intervino Teobaldo II de Navarra como uno de los principales caudillos, fué aprovechado el lago Estaña, para lo cual, armaron los nuestros unas galerías que por medio de ciertos artificios las llevarán rodando á botarlas, con el fin de que prestaran ciertos servicios que verdaderamente resultaron importantes, porque dotadas de buenos remos y mejores tiradores, despejaron enseguida de embarcaciones enemigas el lago y facilitaron mucho los movimientos de avance del ejército cristiano.

También las trincheras y zanjas cubiertas, que se dice han abierto los moros en Nador para su defensa y para que en las emboscadas y sorpresas caigan los españoles, ocuparon á los tunecinos enemigos de Teobaldo II de Navarra; así como la ansiedad por el avance de nuestro ejército en operaciones, es la misma que, según consta, manifestaron á Teobaldo II los cristianos acampados en las cercanías de Túniz.

Y las retiradas falsas, las maniobras engañosas, la grifería en el combate y la doblez en todas las acciones, tanto en Tierra Santa como en Túniz, son idénticas á las usadas por los moros del Rif, puesto que los hijos de Mahoma son siempre los mismos y su táctica militar es repetición de la antigua y por lo tanto debe servir de enseñanza á los modernos guerreros.

Nóianse, pues, muchas analogías entre las campañas de los Teobaldos navarros contra los infieles, y la del ejército español que opera contra los moros; y esperamos que las semejanzas entre ellas sean aún mayores, cuando las tropas de Marina destruyan á las del Chaldy como las de Teobaldo II de Navarra deshicieron á las del Rey de Túniz; y cuando el talento del general en jefe español y la bravura de sus agueridas huestes, consigan tremolar la bandera de España en la cúspide principal del Gurugú, como Teobaldo I y sus mesnadas lograron clavar el Estandarte de Cristo en lo más alto del monte Tauro; y sobre todo, cuando el ejército valeroso de la patria pase revista en Zeluan, Nador ó en la población que convenga, siempre que esté situada en el corazón del Rif, lo mismo que las victoriosas falanjes cristianas en general y navarras en particular, hicieron su alarde ante el Rey de Navarra, en la ciudad de Antioquia metida en el riñón del país enemigo.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRÍA.

Intermedio

Los santones

Imitando la maña del capitán Araña que mandaba la gente hacia la guerra y él se quedaba en tierra para contar la hazaña, los ancianos santones predicando la guerra en morería no pierden ocasiones de ejercer sus seráficas funciones levantando pendón de rebeldía. Por Alá lo hablan todo con tanta unción y con firmeza tanta que no queda rifeño que, á su modo, no jure que hasta el lodo que pisan al luchar era santa. Y la fé en un creyente que de veras la siente, por más que lo que crea sea un mito, puede hacer un león de un corderito á un Don Opas traidor de un confidente. Y persuadidos de esto en cualquier ocasión, sin un pretexto, nunca falta un santón que tome el giro que hable, se indigne y no deje su puesto hasta que se oye un tiro. Entonces sí; el santón, perdido el freno ni se indigna ni insulta y, como un perdigacho, va y se oculta en la primera grieta del terreno. Y si algún feligrés, que fué testigo de la última monserga, le hace frente y le invita á luchar, contesta: Amigo, no puedo, francamente, porque uno es predicar y otro es dar trigo. MOTARIN.

PROTESTAS

contra los sucesos de Barcelona

Por iniciativa de una piadosa señora de la aristocracia se ha promovido una protesta, que irá suscrita por millares de firmas, contra los sucesos de Cataluña.

Una comisión se ha encargado de recoger adhesiones, y al efecto repartirán en breve por toda España unas 30.000 circulares y otros tantos pliegos para que, una vez cubiertos de firmas, se devuelvan á la Presidencia de la Comisión de Propaganda (Príncipe, 7, Centro de Defensa Social de Madrid).

La invitación á que nos referimos dice así:

«Los vandálicos sucesos que sembraron de luto las calles de Barcelona y de otras poblaciones de Cataluña, no pueden pasar sin la más enérgica protesta de las personas honradas.

Los templos y conventos incendiados, los sacrilegios y profanaciones de cosas y personas sagradas, los robos y asesinatos y los delitos de alta traición y de lesa Patria que los revolucionarios cometieron en los últimos días

del mes de julio con escándalo del mundo civilizado, están pidiendo á gritos, no solo un castigo ejemplar, sino una manifestación unánime y vigorosa de toda España para reprobación e indignación tan criminalmente atentados y para pedir á los Poderes públicos la adopción de medidas gubernativas que libren á la Nación de tan siniestras desdichas.

Y creyendo que ustedes que usted puede coadyuvar á este noble propósito, le ruegan encarecidamente que recoja el mayor número de firmas que le sea posible, y que remita luego los pliegos á esta corte para entregarlos todos convenientemente ordenados al Gobierno de S. M.

Rogamos á usted también que, si se digna cooperar á esta manifestación de consuelo para las víctimas supervivientes de la revolución y á este acto de defensa social, tenga la bondad de enterarse de las advertencias que hallará al pie de la presente invitación.

Madrid, Agosto de 1909.—Condesa Marquésa Viuda de Aguilafuente.—Condesa de Fuenrubia.—Duquesa de Vega.—Duquesa de Granada.—Condesa de Fontanar.—Soleada Agreia de Gil Delgado.—Marquesa de Santillana.—Raimunda Aguado viuda de Aveçilla.—Duquesa de Luna.—Carmen García Loygo.—Condesa de Romero.—Laura Blanquer.—Condesa viuda de los Veléz.—Julia Asensi y Laiglesia.—Marquesa de Grigny.—María Ruiz de Pedrosa de Alarcón.—Marquesa de Berna.—Josefa Verdugo viuda de Rivera.—Marquesa de Esquivel.—María Pérez de Camino de Blanco.—Condesa de Cedillo.—Duquesa de Tarifa.—María Teresa Vara de Abella.—Condesa del Asalto.—María Quero.

La protesta á que la invitación hace referencia va formulada en los siguientes términos:

«Los que subscriben protestan con la mayor energía de los incendios, sacrilegios, robos y asesinatos cometidos por los revolucionarios de Barcelona y de otras poblaciones de Cataluña en los últimos días del mes de Julio próximo pasado.

Igualmente protestan del crimen de lesa Patria y de alta traición que tales atropellos significan, ejecutados cuando España tenía que defender en el Rif el honor nacional.

EL ECO DE NAVARRA se asocia y suscribe de corazón las anteriores líneas.

La revista anual

Don Ricardo Sanz Nuñez, Coronel de la Zona de Reclutamiento y Reserva de Pamplona número 35, Hago saber que estando dispuesto en el reglamento para la ejecución de la vigente ley de Reclutamiento y reemplazo del Ejército, que los reclutas en situación de mozos de Caja, en Depósito, Reserva activa y segunda Reserva, tienen la obligación de presentarse personalmente todos los años en los meses de Octubre y Noviembre á pasar la revista anual, se hace saber por medio de este edicto á los reclutas pertenecientes á esta Zona, que los que residan en esta capital y se encuentren en situación de excedentes de cupo, substituidos, redimidos ó exceptuados, deberán pasarla ante mi autoridad en esta Zona, sita en el Paseo de Valencia, de 9 á 13 los días laborables; los que estén en reserva activa y no tengan sus cuerpos en esta localidad y los de segunda reserva que hubiesen servido en filas, lo verificarán ante el Comandante Jefe del Batallón 2.ª Reserva de Pamplona número 79; y á las mismas horas, los que por cualquier circunstancia se encontrasen residiendo en esta plaza y no pertenecieran á ninguno de los cuerpos de esta guarnición, lo efectuarán ante las expresadas autoridades, según si hubiesen ó no servido en filas.

Los que residan en los pueblos de la provincia podrán efectuarla ante el Jefe de la Reserva, Comandante Militar ó Jefe del Destacamento si hubiere autoridad militar ó guarnición en los pueblos donde residan, y de no haberlo, ante el Alcalde respectivo y á falta de éste á presencia del comandante del puesto de la guardia civil, teniendo entendido que los individuos que desatiendan este deber militar serán acreedores al castigo que señala el reglamento citado y Reales Órdenes que disponen los correctivos que se imponen á los reclutas que no cumplen con su deber.

Al mismo tiempo encarezco á los Sres. Alcaldes y demás autoridades que intervengan en este acto, den exacto cumplimiento á lo prevenido en los artículos 3.º y 4.º de la Real Orden de 17 de Octubre de 1903 (C. L. núm. 151), Reales órdenes de 23 de Diciembre de 1896 y 30 de Octubre de 1902 (C. L. núm. 358) y (D. O. núm. 244) y artículo 3.º del Reglamento para la ejecución de la vigente Ley de Recluta-

miento; asimismo las mencionadas autoridades remitirán, dentro de la primera quincena de Diciembre próximo venidero, la relación de los reclutas que han pasado la revista, quedando sujetos á las resultas en todas sus partes los que desatendían sus obligaciones militares y dejen de cumplimentar cuanto en nombre de la Ley, se hace saber en el presente edicto.

Pamplona 17 de Septiembre de 1909.—El Coronel, Ricardo Sanz.

La Conciliación

En la sesión celebrada el lunes 30 del pasado por la Junta mixta de La Conciliación, se acordó conceder el socorro reglamentario por enfermedad correspondiente á los días comprendidos entre el 6 y el 12 ambos inclusive á 22 socios.

Se acordó también la admisión de 2 socios.

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Includes Ingresos (Existencia anterior, Recaudación de gremios, Intereses, Libramiento vencido) and Salidas (Socorro á enfermos, Material de oficina, Imposición en «La Agrícola», Existencia en Caja).

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes Suma anterior, Doña Esperanza Santa Cruz de Bescansa, D. Demetrio Oloriz, D. Cipriano Garpio de Ochagavía, J. E., I. B., D.ª Estefanía Mangado viuda de Granados, Una señora, De cuatro Comunidades religiosas, Una aldeana, Un mozo viejo, Total.

Riqueza minera

Las importantes minas de carbón denominadas «San Jerónimo» sitas en este término municipal, han entrado en un periodo de actividad que hace presagiar la importancia que dichas minas adquirirán en breve.

Se ha terminado la carretera que para el transporte del mineral se estaba construyendo y que pone en comunicación la mina con el pueblo de Vidaurreta en donde se ha establecido un depósito para almacenar el carbón.

La cantidad de mineral es enorme y su calidad excelente, según las últimas pruebas practicadas.

Están construyéndose casas para los obreros que dentro de poco aumentarán el personal existente.

Explootan la mina dos banqueros, uno de Bilbao y otro de Pamplona.

El corresponsal.

Salinas de Oro 12—1909.

Fiestas en Navarra

(De nuestros corresponsales) (1)

Falces

Brillantisimas han resultado las fiestas en honor de la Virgen de Nieva. Las religiosas, muy solemnes, distinguiéndose por sus elocuentes sermones don Felipe Eguizabal, pres-

(1) Advertimos á nuestro estimado corresponsal de Morentin que en el número de anteayer 17 apareció la reseña de que nos habla.

tigioso párroco de Estella y predicador de Su Magestad.

Las dos corridas de toros á cargo del Perliña y su cuadrilla, con mucha gente y muy bien. Las moñas que lucieron las reses, elegantísimas, fueron delicado obsequio de las bellas señoritas Pilar y Blanca Bucesta y Elvira Yanguas.

Las corridas, como festejo dejaron bastante que desear, aunque el público lo pasó muy divertido.

Los bailes, así los de sociedad como los públicos, animadísimos.

Acertadísimo el señor alcalde ejerciente don Angel Mezquiriz en la organización de las fiestas y presidencia de la plaza, y agradecidos todos á los forasteros y amigos que en estos días nos han invitado.

Viana

Se han terminado las fiestas sin el menor incidente desagradable.

Los cuatro toritos lidiados en todas las suertes por otras tantas cuadrillas de jóvenes de la localidad dirigidos por «El Riojanito» ha sido el mejor número, pues de otro modo se hubieran reducido los festejos á unos cuantos cohetes y música.

Otro extraordinario ha sido el estróno de un hermoso estandarte en la procesión por el Centro de obreros de la localidad que llamó la atención de todos, al cual le hicieron los honores los socios del mismo y llevaban como distintivo una medalla blanca con lazos del mismo color.

15 Septiembre 1909.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 19 y 20 de Septiembre de 1879

Ha sido nombrado fiscal de esta Audiencia don Juan Miguel Burriel.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se ha acordado que se construyan uno ó más lavaderos en los puntos más convenientes.

—Procedente de Roncal y de paso para Madrid á cuyo Teatro Real ha sido contratado, se encuentra en esta ciudad el eminente tenor navarro don Julián Gayarre.

—Mañana (21) se celebrará en la iglesia de San Nicolás la función anual que el Colegio Notarial de esta capital dedica anualmente en honor de su Patrono San Mateo. Predicará el P. Igualada.

—Según noticias, en el inmediato pueblo de Burlada se ha descubierto un manantial cuyas aguas son ya recomendadas para los que padecen de dolor de estómago.

Centro Escolar

Dominical de obreros

A las clases de este Centro de instrucción asistieron el último ejercicio 263 alumnos.

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Includes CAJA DE AHORROS (Suma anterior, 263 imposiciones efectuadas, Suma, 13 devoluciones verificadas) and CAJA DE SOCORROS (Suma anterior, Total en ambas Cajas).

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Aoiz.—Contra B. I., por doble homicidio por imprudencia.

Id.—Contra J. G., por lesiones.

Señalamiento

Tafalla.—Vista en juicio oral ante el Tribunal de Derecho de la causa seguida contra Victoriano Labiano, por disparo. Defensor señor Errea (D. F.); Procurador señor Peña; prestarán declaración 9 testigos.

ESTABLECIMIENTO

en Pamplona

PASEO DE VALENCIA, 28



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER Todos los modelos á ptes 2,50 semanales. Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, mates, punto vainca, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



ESTABLECIMIENTO

EN LA PROVINCIA DE NAVARRA

Tudela

GAZTAMBIDE, 9

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 19 Domingo.—San Genaro, mártir.—Nació San Genaro en la ciudad de Benevento, y en atención á sus virtudes y ciencia, fué consagrado Obispo de su misma patria. Tuvo mucha caridad con los pobres, tanto cristianos como gentiles, y á todos socorrió indirectamente. Procuró el decoro de la casa de Dios, y no descurió las obligaciones de su encumbrada dignidad. No pudiendo ser vencida su constancia en la fé, padeció diferentes martirios, y por último fué degollado el día 19 de Septiembre, hacia el fin del tercer siglo.

Día 20 Lunes.—San Eustaquio y compañeros mártires.—Fué San Eustaquio militar en tiempo de los Emperadores Tito y Vespesiano. Le sobrevinieron muchas desgracias y calamidades y todas las sobrelevó con heróica resignación. Fué nombrado capitán general en el Ejército de Trajano y ganó una acción al enemigo. Padeció el martirio en unión de su mujer y sus dos hijos el día 20 de Septiembre del año 120.

CULTOS

Oficio de la fiesta de los Dolores de Nuestra Señora con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las 9 y media horas menores y misa.

A las 3 y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.

A las 7 rosario de los esclavos.

En San Saturnino.—Función de la Asociación de la Vela. A las 10 se expondrá en Cua-

renta Horas, tercia y misa rezada y á continuación la solemne con sermón por el P. Galar, y á las 6 de la tarde completas.

En los Corazonistas.—Función mensual de la Archicofradía de las MM. Cristianas. A las 7 de la tarde expuesto, rosario y novena á San Fermín.

En San Nicolás.—Función que el Ilustre Colegio de Notarios celebra en honor de Nuestra Señora de los Dolores. A las 10 tercia y misa rezada y después la solemne con sermón.

PARA MAÑANA

Oficio de San Eustaquio con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.

A la tarde como ayer.

En San Saturnino.—De 5 á 7 Cuarenta Horas.

En los Corazonistas.—A las 7 novena á San Fermín.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Campana 14—2.º.

San Lorenzo.—Santo Andía 51—1.º.

San Nicolás.—San Antón 19—2.º.

San Juan Bautista.—Dormitatoria 2—3.º.

San Agustín.—Calderería 1—2.º.

ESTAFETA LOCAL

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Lorenzo López y don Luis Santesteban.

MERCADO DE CEREALES

Table with 3 columns: Cereal, Roto, and Double decalitro. Includes Trigo, Avena, Cebada, Harina duras, Harina anchas, Maza, Maza, Aiscol, Girón, Alholva, and Escudada.

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteayer 17,5 y mínima de ayer 10,5. Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros, 722,5. Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros, 198.

CARCEL DE PAMPLONA

Table with 2 columns: Category and Total. Includes Existencia en el día de ayer, De causa pendiente, Arresto mayor, En expectativa de marcha, En prisión correccional, and Total.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos. Varones 0. Hembras 0. Defunciones. Matilde Sarmiento, de 2 años, de Pamplona. Jarauta 541. Matrimonios. Ninguno.

PASATIEMPOS

LOGOGRIFO NUMÉRICO

Dedicado á una rubia encantadora.

Table with 2 columns: Row and Column. Contains numbers 1-9 in a grid format.

Sé que vives en la Plaza del Castillo, y, aunque ignoro tu nombre, debes llamarte Angeles por tu hermosura, ó Consuelo, porque, ¡ay!, tú sólo puedes consolar mis penas y endulzar mis amarguras. Sustituye pues, ¡oh, hermosa rubia de ojos de cielo!, las cifras por letras, y leerás en la primera línea un nombre de varón, (que no es el mío); en la segunda un nombre de mujer, (que no sé si es el tuyo); en la tercera un adjetivo que debes decirme calladito cuando te miro con insistencia; en la cuarta verbo que al ponerlo en práctica me ocasiona serios disgustos (no correspondes); en la quinta verdad que no volverías la cabeza á otro lado, por no verme, si yo tuviese mucho de eso; en la sexta nota musical y en la séptima una vocal que puesta á la derecha de una consonante muy retorcida forma una palabra con la que podías hacerme feliz.

Cosette.

BUZÓN.

«Quildoro».—Agradezco muchísimo sus galanterías, querido socio, por las cuales estoy en la obligación de darle un millar de muy cariñosas gracias; pero le advierto, amigo de mis entretelas, no le pille así... como de sorpresa, que el día menos pensado, aprovechándose de su atenta invitación, me presente en Tafalla, preguntando por sus huesos; y no solamente dispuesto para tomar los dos juntitos un miserable vermouth con olivas, que esto me resulta muy poca cosa, sino para correr con todos sus amigos una verdadera juerga y para gozarlá hasta que caigamos poco menos que de... narices. ¿No le parece? ¡Si, hombre! Ya le avisaré el día que vaya; y suponiendo que usted también tendrá automóvil no dudo saldrá en él á esperarme en la estación.

«Curro Meloja».—No tiene usted nada que agradecerme, simpático «Meloja». Al contrario, yo soy quien agradece á usted muy de veras los recuerdos que para mi niña en su amable misiva me manda.

Su tarjeta arreglaré lo mejor posible para que pueda publicarse.

Soluciones á los pasatiempos del día 17. Charadas.—Donata, Camarote. Tercio silábico.—Tomasa, Manolo, Salomé. Han remitido soluciones exactas: Al tercio.—Una que vino de Artajona.

A todos los pasatiempos.—Linvanet y un pamplonica nacionalista.

PRIMO DEL TODO.

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.